

Hommage au professeur Jacques Falmagne

Le professeur Jacques Falmagne du Département d'histoire de la Faculté des arts et des sciences est décédé le 11 juin dernier. Jacques Falmagne était diplômé de l'Université de Montréal (B.A. 1957, L. ès L. 1959, D. ès L. 1961). Il y a été professeur agrégé au Département d'histoire à partir de 1965, puis titulaire de juin 1971 jusqu'à sa retraite en 1996.



Après sa thèse de doctorat, consacrée au comte de Hainaut, Baudouin V (publiée aux Presses de l'Université de Montréal en 1966), il a assumé de nombreux cours en histoire médiévale dont certains ont fait l'objet de cours radiodiffusés puis télévisés. Il a dirigé 30 maîtrises et 9 Ph.D. et prononcé de nombreuses conférences dans différentes universités et pays tels le Collège de France, Lille, Singapour, Uppsala (Suède) et Sénégal. Voyager pour nourrir et documenter ses enseignements était pour lui essentiel : trans-sibérien, route de la soie...

Le professeur Falmagne a été particulièrement impliqué dans notre institution. Au début de sa carrière à l'Université, il participa aux travaux visant à l'utilisation de l'informatique, discipline alors en émergence, à des fins de gestion administrative. Par la suite, il œuvra, au sein du Comité du Développement académique, à la réforme des structures facultaires, laquelle fut à l'origine de la création de la Faculté des arts et des sciences, de la Faculté des études supérieures et de la Faculté de l'éducation permanente. Il a été secrétaire de la Faculté des lettres de 1968 à 1971, puis membre de plusieurs de nos instances : Conseil de la Faculté des arts et des sciences (1984-1993), Conseil de la Faculté des études supérieures (1980-1983, 1988-1994) et de son comité exécutif (1981-1983 et 1989-1992), Assemblée universitaire (1983-1991 et 1992-1996) ainsi que Conseil de l'Université (1991-1995).

Michel Lespérance
Secrétaire général émérite

Tania Saba
Directrice intérimaire
Département d'histoire